

Caracas, domingo 20 de julio, 2003

INVASION CUBANA / Asignaron posiciones clave a antillanos

INFILTRADOS ESTRATÉGICOS

La 'cooperación' castrista no sólo llegó con batas blancas o sobre zapatos de goma. También se insertó en puestos estratégicos para la nación como lo es el transporte del petróleo venezolano.

GIULIANA CHIAPPE

EL UNIVERSAL

Praxis cubana

El primer envío de médicos cubanos se realizó en diciembre de 1999. Fueron 238, y vinieron bajo el argumento de atender a los afectados y de prevenir enfermedades que pudieran originarse por los deslaves y las inundaciones que destrozaron el Estado Vargas.

El 18 de marzo de 2000, mandaron treinta profesionales más. Un lote similar llegó el 11 de agosto de 2001. El 23 de marzo de 2002, retiraron a cuarenta médicos que prestaban funciones en Venezuela y fueron sustituidos por un grupo igual de numeroso. El 21 de enero de 2003, enviaron cincuenta galenos más.

El informe de inteligencia apunta que el profesionalismo y la experiencia de la mayor parte de los médicos cubanos es menor que la de los venezolanos. El 67% de los que, en la isla, son considerados profesionales de la salud no manejan ni siquiera el instrumental mínimo de cirugía y tratamiento y tampoco realizan exámenes de ningún tipo. Los describen como 'médicos de familia', que se instalan en oficinas municipales a mejorar la higiene de la comunidad que les corresponde. No atienden propiamente en consultorios, ni cuentan con aparatos tecnológicos.

Por ello y porque Cuba vive un embargo que la ha mantenido alejada de los adelantos en medicinas y aparatos tecnológicos, es que los analistas insisten en que es más correcto decir 'praxis cubana' que 'mala praxis', cada vez que recomiendan un tratamiento incorrecto o equivocan el diagnóstico a un paciente venezolano.

gchiappe@eluniversal.com

Caracas, domingo 20 de julio, 2003

MEDICINA EN APUROS

J Cuba tiene 281 hospitales. No obstante, el embargo y la crisis económica han causado el desmejoramiento de las condiciones de atención médica:

J El número de cirugías se redujo de 885.790 en 1990 a 536.547, debido a la inexistencia o escasez de modernos anestésicos y equipos necesarios para suministrarlos, catéteres especializados, antibióticos de tercera generación, drogas fundamentales, suturas, instrumental, tela verde, aire acondicionado y materiales desechables.

J De los 1.297 medicamentos disponibles en Cuba en 1991, hoy los pacientes y galenos sólo acceden a 672, y de forma intermitente. Es decir, no están disponibles permanentemente.

J El consumo diario de calorías se ha reducido en 33% entre 1989 y 1993. Esto los ha hecho más vulnerables a factores tóxicos. Entre 1992 y 1993, más de cincuenta mil cubanos, entre 25 y 64 años, fueron afectados por una epidemia de neuropatía.

J El estatus de los médicos no es equilibrado, como ocurre en Venezuela, pues 67% de ellos sólo atiende en oficinas de las municipalidades, dedicándose a la prevención y el cuidado de la higiene pero no realizan ni siquiera cirugías de tipo ambulatorio, no conocen mecanismos operatorios ni pruebas de sangre.

J En centros de atención de primer nivel está 19% de los médicos. Estos institutos equivalen a los ambulatorios venezolanos. Sólo realizan cirugías menores y exámenes médicos.

J Apenas 8% ejecuta operaciones quirúrgicas y exámenes avanzados en varias especialidades y 6% está en centros especializados que se llaman sanatorios, especializados en enfermedades crónicas.

J Los médicos cubanos no se encuentran a la par de los venezolanos. El 86% de los galenos locales atiende en clínicas, hospitales o consultorios equipados, mientras que 67% de los cubanos sólo en oficinas.